

fenómenos significativos; la vida en su concreción superior, o sea el hombre y su corporeidad, centro unificante del vivir, que nos conduce al problema del psiquismo; relación hombre y mundo a partir de los diversos grados y limitación del conocer humano; el mundo interhumano en la perspectiva de la vida emocional; persona y espíritu, corona del ser del hombre. La tercera parte lleva un título sugerente, Radicalización del problema antropológico, pues en ella se retoman lo vital y lo espiritual, separados en la parte descriptiva, para verlos en sus relaciones más profundas y radicales, con lo cual se puede dar la verdadera posición del hombre en el cosmos. Esta última parte ofrece también una crítica a las concepciones de Scheler, que hace resaltar los aciertos y saca a luz las insuficiencias. La obra es el trabajo serio de un buen conocedor del filósofo alemán, por tanto la recomendamos. Añadamos a los méritos un buen índice bibliográfico en vista de ayudar al lector, donde se ponen las obras verdaderamente relevantes.

PSICOLOGIA

D. Wyss, *Las escuelas de psicología profunda*, Gredos, Madrid, 1975, 2da. edición, 614 págs. El autor de esta obra se ha propuesto una doble finalidad: dar una visión amplia y ponderada del campo psicológico profundo a los interesados por esta materia; señalar la situación de estas escuelas en el año 1969, fecha de la tercera edición alemana, la utilizada para esta segunda castellana. Su propósito ha sido llevado a cabo inteligentemente. Wyss ha sabido distinguir los dos tipos más fundamentales dentro del psicoanálisis, las escuelas de orientación científica y las escuelas de orientación filosófica. El primer tipo constituye la primera parte de la obra, que podría a su vez dividirse en tres grandes capítulos: el dedicado a Freud; el dedicado a la escuela de Freud, la cual incluye los psicólogos, que no rompieron en forma radical con Freud, y conservaron, por lo menos en su mayor parte, la teoría de la libido, la evolución y dinámica de la persona, la tónica y dinámica del consciente y del inconsciente (Abraham, Sandor, Fenichel; grupo británico con Glover, Jones, Freud A., Klein; grupo neoyorquino con Hartmann, Kris, Loewenstein, Spitz, Reik, Reich, Federn, Alexander); el neopsicoanálisis con su rechazo a la teoría freudiana de la libido, su gran valoración de los influjos ambientales, su abandono de la teoría de los mecanismos de defensas, su reducción de la importancia del inconsciente y de la sexualidad, etc... (Adler, Horney, Fromm, Stack Sullivan, Schultz-Henke, French, Radó, Kardiner, Pearce, Newton, Schachtel). La segunda parte está integrada por un grupo de psicólogos muy variados, con una visión más humana y personalista, entre los cuales no faltan quienes son figuras de primera línea en filosofía y fenomenología. Citaremos los más estudiados como ser Jung, Rank, Binswanger, Weizsäcker, Ey. Finalmente una tercera parte expone los problemas básicos de las diversas concepciones y las discusiones críticas sobre las mismas, así como la relación de las psicologías profundas respecto a Freud. Este trabajo realmente meritorio se completa con dos excelentes índices onomástico y de materia.

J. Dominian, *La autoridad*, Herder, Barcelona, 1979, 172 págs. El autor, psiquiatra, aborda la eterna y debatida cuestión acerca de la autoridad con una mentalidad diferente a la vista en el libro de Bochenski (también presentado en este número de nuestra Revista). La tónica de esta obra está dada por sus experiencias clínicas, sus estudios de psicología y su pertenencia a la Iglesia Católica. Dominian no teme hablar claro aún en asuntos candentes, discutidos y riesgosos. Ha sabido elegirlos como veremos por su nómina: los cambios en autoridad y la Iglesia; autoridad y autoritarismo; peligros de la obediencia y del conformismo; los orígenes de la conciencia; la adolescencia; la propia estimación; el matrimonio; autoridad y comunidad cristiana; la autoridad de Cristo; la educación hacia la autoridad. Para él, psicólogo y cristiano, la solución de todos los problemas está, y no podía ser de otro modo, en el amor y en el mutuo respeto personal, que de alguna manera nos iguala. En esta perspectiva la autoridad alcanza su verdadera naturaleza, el servicio a la comunidad, y la obediencia cesa de ser el sometimiento infantilizante. Así se gesta el Reino de Dios y el Cristianismo se presenta como esperanza para la humanidad. El libro nos ha satisfecho. Lo cual no quiere decir que todo nos parezca bien. Por eso lo recomendamos a las personas con espíritu crítico y buena formación cristiana. Encontrarán aportes positivos, y, sobre todo, tendrán material para pensar y replantearse actitudes. R. D.

VARIA

D. Ikeda, *Glass children and others essays*, Kodansha International LTD, Tokyo, 1979, 172 págs. El libro, *Niños de vidrio y otros ensayos*, contiene numerosos artículos, algunos de poca extensión, ya publicados en periódicos japoneses. La mayor parte fueron escritos hace alrededor de diez años. Esto podría hacer pensar que ya han perdido actualidad, teniendo presente los cambios profundos acaecidos durante esa década. Pero no es así. Lo que importa en su lectura es el encuentro con un modo de pensar y de valorar la existencia común a no pocos japoneses, sobre todo perteneciente al budismo, casi desconocido en el extranjero por falta de suficiente información. Con lo cual decimos lo más importante y lo más valioso de la obra, que la hace merecedora de una reposada lectura para alcanzar el desideratum del autor, el trascender las barreras entre Oriente y Occidente en vista de una mutua comprensión.

Varios, *Estudios de planificación familiar. Vol. III*. Asociación Colombiana de Facultades de Medicina, Bogotá, 1969, 392 págs. El presente volumen, publicado por la Asociación de Facultades de Medicina, es la versión castellana de los Boletines "Studies in Family Planning". Contiene numerosos artículos, los cuales trazan diversos temas, entre otros, la situación de diferentes países en lo que respecta a la concepción al aborto, a la natalidad, el progreso de la planificación familiar, las encuestas llevadas a cabo en los varios estratos sociales, etc... El resultado es una visión panorámica de los años 1965-7, fechas en que principalmente se mueven los artículos.